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                               L'année 2018 se termine, vive 2019 ! 
 
 Les Valeurs de notre Association sont connues de nos adhérents ; 
accompagner et aider ceux qui parcourent les chemins de Charente-
Maritime, préserver le patrimoine humain inestimable en valorisant  ces 
Chemins de rencontre et de partage, tout en conservant  leur âme,  leur 
authenticité et  leur identité.  
 Dans notre monde moderne, il faut développer des chemins vivants 
et porteurs d'espoir pour tous. Nous en sommes tous conscients, des hospi-
taliers  qui font vivre notre refuge tant apprécié des pèlerins de passage 
aux bénévoles du conseil d'administration qui font le maximum pour agir 
dans ce sens. Cette année nous avons accueilli de nombreux pèlerins de 
tous horizons et aux motivations multiples. 
 Combien de nous sont partis sur ce chemin, sans savoir ce qu'ils al-
laient trouver, combien d'entre nous sont revenus différents grâce à la ri-
chesse de leurs échanges, de leurs rencontres et de leurs partages, un che-
min ne se termine jamais car il est toujours vivant en nous.  
  
 Comme annoncé dans le dernier Ultreïa, je mets fin à mon mandat 
de présidente  après notre assemblée  générale du 25 janvier 2019. J'ai fait 
un très beau chemin  avec mes amis du conseil d’administration. 
 Je rappelle que l’assemblée générale est l’occasion pour chacun d’ex-
primer ses désirs, ses suggestions, de faire des propositions, de participer 
activement au fonctionnement de l’association. Nous devons remplacer les 
sortants … nous faisons donc appel aux candidatures... 
 Je ne peux terminer sans dire un grand Merci à tous ceux qui m’en-
tourent et je veux remercier également tous les adhérents pour leur fidélité 
et leur assiduité dans la fréquentation de nos randonnées et autres activi-
tés. 
 Je souhaite à tous de belles et chaleureuses fêtes de fin d’année et 
forme avec tout le Conseil d’Administration, mes vœux de paix et de parta-
ge  les plus sincères pour 2019. 
 

 

  
 

Mot de la présidente, 

Solange Bourez, présidente 

               ASSEMBLÉE GÉNÉRALE  ANNUELLE               

  Vendredi 25 janvier 2019  

                à partir de 18h15 -émargement-  

                   

   Salle de la Récluse,  

             58 rue Rabelais  SAINTES  

          Nous vous attendons nombreux...                         

2019 



18 septembre, 25° au soleil… 

 25° au soleil et non 25 mm de pluie et  vent comme 
cette journée de samedi 9 novembre 2013-voir Ultreïa N° 41, 
page 3- lors de la balade prévue pendant l’AG de la FFACC 
organisée, alors, à Saintes. 
 Pas rancunière, Jeanne, épouse du président de l’asso-
ciation occitane avait précisé qu’elle reviendrait un jour revoir 
notre ville avec son groupe de Perpignan. C’est ainsi que le 
mardi 18 septembre après-midi, sous un chaud soleil, atten-
daient cours Reverseaux, Brigitte, Christian, Colette, Denis et 
Robert, le car qui amenait nos amis occitans. 
  Par la rue St Macoult, nous avons vite rejoint le Vallon 
des Arènes  et profité de la superbe vue sur l’amphithéâtre  
avec St Eutrope en arrière-plan.  Cette fois, nous avons pu 
emprunter le petit chemin longeant l’amphithéâtre pour en-
treprendre ensuite le bon raidillon menant au parvis de la 
basilique. 
  
 Passa-
ge par notre 
gîte pour le 
découvrir et 
où Solange 
et Marc nous 
attendaient 
avec bois-
sons et gâ-
teaux. 
 
 
 Nous visitons la Basilique St Eutrope avec ses remar-
quables  chapiteaux romans et la statue de St Jacques plus 

récente, puis, admi-
rons l’Église basse -ou 
crypte-, chef d’œuvre 
de l’art roman. Nous 
passons par l’ancien 
hôpital  et pouvons  -
cette fois-  découvrir 
Saintes, ses toits, ses 
monuments et la 
campagne environ-
nante. 

 La pittoresque ruelle de l’Hospice nous plonge dans la  
 

ville ancienne  -Cathédrale St Pierre, restes de l’enceinte gallo
-romaine, le Cardo romain-,  nous traversons la Charente par 
la passerelle, montrons la plaque indiquant la hauteur de 
l’eau atteinte, lors des inondations de 1982, l’Arc de Germani-
cus, fêtant ses 2000 ans, pour emprunter l’ancienne Via 
Agrippa. 

  
 L’Église St Pallais, l’Abbaye-aux-Dames, encore ouverte, 
une dernière vue de l’Abbaye depuis les jardins et nous quit-
tons le groupe, enchanté, sur le parking où est stationné leur 
car. 
 À  noter que tout le groupe a, là aussi, pu être hébergé 
dans les chambres –anciennes cellules des moniales- de l’Ab-
baye-aux-Dames… 
 
                                                                        Denis  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

        

  

 

  

 

 

        NB : Pour nous remercier 
de  notre accueil, nos amis jac-
quets nous ont offert plusieurs 
bouteilles et gâteaux de leur 
région, qui ont été en grande 
partie consommés, lors de la 
balade du 23 septembre à  
Chaniers !! 



  Ce dimanche  23 septembre, il est 8h45 et nous  som-
mes 19 personnes à attendre le bac pour une traversée inou-

bliable et oui… le GPS d'une randonneuse l’a conduite de 
l'autre côté du bac, c'est avec plaisir que nous l'avons ac-
cueillie sur l’autre rive. 

 Nous voilà partis sur la « flow vélo » qui relie St Savi-
nien à Angoulême, tandis 
que nous longeons tranquil-
lement  le fleuve Charente,  
voici que vient vers nous un 
vététiste que nous connais-
sons tous, et oui … Didier  
Pouyadou !  
 Nous nous dirigeons 
vers le barrage de Chaniers à travers les marécages et ensui-
te vers St Sever de Saintonge,  nous quittons la « flow vélo » 
et  longeons la voie ferrée. 

 
 

 Arrivés à l'entrée du villa-
ge,  nous prenons la direction des 
vignes, les raisins ont régalé bon 
nombre de nos gosiers… 
  
 Sur notre parcours nous 
avons pu admirer un ancien mou-
lin à farine, ensuite nous rejoi-
gnons le circuit de Corcosse  qui 
rejoint Courcoury  et revenons 
vers le bord de la Charente avec 
une belle surprise, le passage de 
plusieurs bateaux qui se dirigent 
vers  l'écluse du moulin de la Bai-
ne, moulin du 12e siècle.   
          Après 
le passage 
de l'écluse 
nous avons 
admiré le 
bateau Pa-
lissy et 
c'est par 
un petit 
c h e m i n 
digne des 
P è l e r i n s  
que nous 
avons re-
joint notre lieu de pique-nique. 
 Maurice et Marie Claude nous y attendaient. Nous avons 
dégusté les petites gâteries offertes par l'association  jacquaire 
de Perpignan qui nous avait rendu visite quelques jours avant. 
 L'heure du départ de notre marche de l'après-midi a 
sonné et nous voilà repartis, nous n'avons pas omis de visiter la 
très belle église du village avec sa particularité, un puits derriè-
re l'autel. Cette église fut construite sur une ancienne villa ro-
maine, nous avons aussi admiré la « Piéta » restaurée. 

 Nous traversons les hameaux et rejoignons la rivière «le 
Bourru», ce qui nous conduit de nouveau à travers le vignoble 
charentais avec une belle vue sur notre lieu de départ. 
 Il est temps de revenir vers nos voitures, le temps est à 
la pluie. Après avoir dégusté les galettes de Beurlay, nous som-
mes tous repartis vers nos foyers,  heureux d'avoir partagé cet-
te journée. 
                                                     Solange 

 

23 septembre, Chaniers 



12 & 13 octobre, week-end à Montaigu 

     Suite à l’invitation de l'Association Jacquaire de la 
Vendée qui fêtait le 20e  anniversaire de sa création, en pré-
sence de  Jacques CLOUTEAU président fondateur, le 12 octo-
bre, me voici dans le train direction Montaigu - ville bien 
connue par la chanson «De Nantes à Montaigu...la digue..la 
digue...»- très jolie ville par ailleurs. 
 Parti à 14h de Saintes, ce n'est que vers 18h que le train 
arrive à destination, le paysage est magnifique mais le voyage 
un peu long, dû aux arrêts fréquents  dans les différentes gares 
que nous traversons. Une petite mésaventure à mon arrivée 
en gare, avec ma valise un peu lourde, car chargée de capes,  
je dus  monter quelques 30 marches puis les redescendre afin 
de pouvoir passer de l'autre côté ! 
 Heureusement, j'étais attendue et accueillie par un cou-
ple charmant, nous avons rejoint leur maison. Il faut dire 
qu’Anne-Marie et Gérard ont l'habitude d'accueillir des pèle-
rins. Vers 19h Jacques Clouteau nous rejoint et nous parta-
geons un repas digne d'un «3 étoiles». Les échanges sont très 
constructifs, les anecdotes des pèlerins de passage à Montaigu 
font parfois sourire, ce n'est que vers 23h que nous rejoignons 
notre lit pour un bon sommeil réparateur. 
 Le samedi 13 est bien chargé, accueil avec un petit café 
de bienvenue  dans une salle face à la mairie, nous pouvons 
visiter une très belle expo de photos prises  par les pèlerins  sur 
leurs  chemins. 

 Arrivée de Monsieur le Maire pour un discours de bien-
venue, ensuite ce fut la coquille qui fut dévoilée sur le passage 
de l'ancien pont du Château, ... 

… et nous voilà partis sous un beau soleil, pour une déambula-
tion dans la ville ancienne avec passage obligatoire devant la 
fameuse digue, la voie nous est ouverte par une «Escargoline» 

tirée par un âne ; c'est grâce à ce moyen de transport  
adapté pour les  handicapés que Gilles  -rencontré avec 

les joëlettes  à Port-des-Barques en juillet- a pu visiter la vil-
le. 
 Tous les anciens présidents furent mis à l'honneur,  
chacun nous narra «sa présidence», un petit cadeau souvenir  
leur a été remis par Monique,  secrétaire de l'association de-
puis  fort longtemps. 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 Le repas fut pris en commun, pour un partage et échan-
ge entre  tous, nous étions environ 250 personnes. Il est 
temps de laisser place au frère MARTINEAU qui, accompagné 
par des instruments anciens, nous raconte le Chemin de Com-
postelle en chanson... et voilà une nouvelle surprise !  Un cou-
ple de Pèlerins arrivés sur Montaigu, bien chargés, un sac de 
28 kg pour lui et 20 kg pour elle. Partis du Mont St Michel,  ils 
n'avaient pas vu de balisage, ils marchaient au GPS et 
s'étaient égarés  plus d'une fois, faute de réseau !! 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 Le soir nous avons rejoint  notre lieu d'accueil, pour 
encore un bon repas, je dis alors à notre hôte, suite à une 
anecdote  de la veille : «je comprends pourquoi les Pèlerins 
ne veulent plus partir» ! 
  Le dimanche 14, je reprenais le train, retour un peu 
moins long, mais la fatigue se faisait sentir… En final un très 
bon séjour en Vendée fait  de rencontres inoubliables. 
                                                                             Solange 

 



28 octobre, St Laurent de la Prée 

 Treize «Amis de Saint-Jacques» présents, malgré le 
temps gris, maussade voire pluvieux en ce dimanche d'autom-
ne : 28 octobre.           Heureux de nous retrouver ! 

 Après la prise de photo du groupe, nous nous dirigeons 
vers le marais, en empruntant la route de la Grande Levée, se 
poursuivant sur la Levée de Reverseaux qui conduit à la Cha-
rente, vers l'estuaire et en direction de la Pointe de Parpagnol-
le. Nous longeons la rive gauche de la Charente. Le ciel bas, 
brumeux laisse apercevoir la Fontaine de Lupin  sur l'autre rive. 
     Au bout de la Levée, nous marchons sur un chemin her-
beux, tout en bordure du fleuve. D'un côté, ce sont des anciens 
marais salants transformés en prairie. Au  loin ce sont de bel-
les  vaches en compagnie d'aigrettes et de hérons garde 
bœufs. Là, tout près, sur le canal, des cygnes en famille avec 
des cygnes juvéniles au plumage brun. D’autres semblent in-
quiets : leur cou long, mince et étiré verticalement. Ils nous 
regardent passer. 
        Ici, le marais occupe une place importante dans la nidifi-
cation et le séjour des oiseaux migrateurs. Il est vivant. Quel 
calme aussi!! À droite de ce chemin herbeux, s'écoule la Cha-
rente qui décrit une grande boucle et, offre  une vaste vue sur 
le fleuve à la jonction du 
canal de Charras. On 
aperçoit Rochefort. Au 
loin, le pont transbor-
deur. Aussi, présence de 
tonnes de chasse, de 
construction et de for-
mes variées, en harmo-
nie avec ce lieu.  
     Les carrelets, pontons de pêche, font partie du paysage 
sur les berges de la Charente et ils sont nombreux.  Je les trou-
ve moins coquets que dans d'autres endroits.  

 Quelle atmosphère de paix. La nature, le fleuve, le ciel 
sont en camaïeu de gris. C'est très beau et reposant à la vue. 
La pluie devient plus dense, sans altérer notre moral.  Conti-
nuons! Nous marchons sur la rive droite du canal de Charras -
présence de carrelets à nouveau-, pour atteindre une petite 

route qui longe la 4 voies - Rochefort La Rochelle- . Passage 
du boviduc sous la voie rapide pour atteindre  une autre peti-
te route de ce marais. Véritable allée rectiligne, bordée d'ar-
bustes. Nous débouchons sur la route de Charras, en face de 
l'ancienne maison éclusière, abandonnée.   
        Écluse imposante du Pont de Charras. Les marches 
usées témoignent de son ancienneté. Tout près, notons un 
monument en mémoire des 
victimes tombées  lors des 
combats de la poche de La 
Rochelle. 
      Arrêt à la maison éclu-
sière pour grignoter choco-
lats et gâteaux offerts. C'est 
bien bon. Repartons.... Il 
pleut toujours!!!               La bonne humeur est présente. 
      Après avoir traversé la voie ferrée, nous progressons 
sur la Route Impériale, sur un large bas côté herbeux, belle 
chaussée bordée d'arbres. Nous foulons les feuilles avec plai-
sir.  À gauche, le golf de Rochefort  -9 trous- . À droite un 
«puits obus». Plus loin, là-bas, le hameau de ST PIERRE. 
        Sur notre droite, des bâtiments de caractère : ce sont 
ceux d'une ancienne laiterie, florissante à une époque mais 
détrônée par la laiterie de Surgères, maintenant. À nouveau, 
nous traversons la voie ferrée pour revenir vers les marais. 
Les canaux latéraux sont remplis de lentilles vertes,  tapis 
aquatique qui flotte à la surface de l'eau.  J'imagine un ta-
bleau peint, c'est fort joli. 
        Quelques pas sur la route de Charras. Et, nous bifur-
quons sur une large levée herbeuse -à droite les bâtiments de 
l'INRA-, qui rejoint un mauvais chemin puis, une friche à tra-
verser pour arriver sur une barrière à contourner. En face, un 
parc de loisirs. Nous arrivons à une entrée de ST LAURENT 
de la Prée mais, nous revenons sur le marais. Avant d'arriver à 
notre point de départ, ce sera le dernier chemin de la Lagune, 
dans cette nature calme, pleine de poésie où les marais et les 
zones boisées s'y côtoient. Bien trempés, nous nous séparons. 

Tous semblent satisfaits de 
ce parcours dans la nature. 
 L'église est restée ou-
verte à notre intention. Nous 
sommes quelques uns à nous 
y rendre. Beaucoup de char-
me pour cette église en très 
grande partie restructurée. 

Les styles se mélangent :        
du roman, du gothique, 
du XVIIe  pour le clo-
cher, du moderne pour 
les vitraux. 
     En cette fin de 
journée, à la nuit tom-
bée, nous profitons des 
éclairages intérieurs et 
des explications données par Monsieur Domain. Nous som-
mes très sensibles à sa présence qui ajoute de la chaleur à 
notre visite vespérale. 
     Amis, merci à tous de votre venue, malgré la pluie.     
     Amitiés.                     Monique, Colette, Christian.  

 



 Comme tous les ans les hospitalières et hospitaliers ont 
été gâtés et récompensés pour leur présence et leur dévoue-
ment tout au long de cette période d'ouverture du refuge. Ils 
ont quand même reçu un peu plus de 500 pèlerins, battant 
ainsi le record de 2017. 
 Cette année, notre présidente a eu l'excellente idée d'of-
frir, au nom de l'association, une croisière à bord du Palissy III 
avec repas au restaurant du Moulin de la Baine, une surprise 
pour beaucoup. 
 Rendez-vous au pied de l'Arc de Germanicus, appelé com-

munément «Arc de Triomphe», 10h30. Nous sommes … à embar-
quer, reçus par Pascal Duc propriétaire du bâtiment, nous pre-
nons place et là nous n'en manquons pas, le bateau étant pres-
que entièrement pour nous. 
 Nous naviguons tran-
quillement, remontant le 
fleuve. Longeant le quai des 
Roches, La Table du Maroc, 
l'ancien Vieux Manoir, le 
ponton des Gonds, le village 
de St Sorlin, celui des Arci-
vaux, le Port Hublé, nous 
profitons du calme du ''plus 
beau ruisseau du Royaume''. Nous regardons avec envie les 

jardins potagers qui 
bordent la Charente. 
Ils ne doivent pas 
manquer d'eau quel-
les que soient les 
conditions climati-
ques. 
 Nous faisons 
la rencontre d'ai-
grettes, de hérons, 
de bovins, d'équidés. 
Le capitaine/pilote 

du bateau nous instruit de beaucoup de choses sur la Charen-
te, ses rives et la navigation. 
 Le temps est au beau fixe mais à l'aller, bon nombre 
d'entre nous ont préféré rester à l'intérieur. 
 Impeccable, ce bateau mû par l'électricité, recharge quo-
tidienne des batteries pour la motorisation et panneaux solai-
res pour les services. Pas 
de bruit, pas de pollu-
tion, pas de vagues non 
plus. 
 Passage à Chaniers 
-les petits pois comme 
nous dit le capitaine-, son 
port, son bac, son cam-
ping, sa plage. 
 Puis, arrivée au 
Moulin de la Baine, décor 
de rêve, un vieux moulin, 
un bras de rivière, des ca-
nards, des cygnes qui po-
sent pour la photo ! 
 Agréable repas dans 
la convivialité durant le-
quel chacun et chacune 
racontent son vécu ces 

derniers mois, par-
lent de choses et  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
d'autres, du Chemin très certainement, celui de ceux qui y 
sont à ce moment là, de ceux qui en reviennent, ou qui vont 
partir. Visite du moulin et de ses installations, surprenant. 
Visite de l'écluse et constatation avec effarement des cotes 
des grandes inondations. Frisson à la pensée qu'à ce même 
endroit, au pied de la maison de l'éclusier, il y a quelques 
décennies, nous aurions eu l'eau bien au-dessus de nos têtes. 
 Le retour, la météo étant plus clémente, se fait davan-
tage sur le pont, le nez au vent. 

 Vers 16 heures c'est l'arrivée et la séparation. 
 Merci Solange pour cette belle et bonne journée ré-
créative. 
 Au fait, ce sera quoi l'année prochaine ? 
                                                                                Robert S. 
  

 

4 novembre, journée des Hospitaliers 



9, 10 & 11 novembre, Assemblée Générale FFACC 

 Vendredi 9 novembre, je passe prendre Solange à Cha-
niers et nous prenons la route à 10h sous un ciel brumeux. 
Direction plein sud vers St Jean-Pied-de-Port où nous attend 
l’assemblée générale de la FFACC,  la Fédération Française 
des Associations des Chemins de Saint-Jacques de Compostel-
le. En fait le soleil apparaît très rapidement et malgré de gros 
nuages qui laissent parfois tomber quelques gouttes,  nous 
roulons sans encombre et passons Bordeaux avant midi. Nous 
nous arrêtons à la 1ère aire de repos à la sortie de la métropo-
le où nous pique-niquons.  
 Nouvel arrêt une heure plus tard pour éliminer le café 
et nous trouvons les gens du Bouscat en train de pique-
niquer. Nous reprenons un café en leur compagnie avant de 
reprendre la route. Vers 15h nous quittons l’autoroute pour 
prendre une route bucolique à travers le pays basque qui 
nous régale les yeux et l’appareil photo de Solange.  

 15h45,  nous atteignons St Jean et après avoir fait le 
plein de carburant nous déposons la voiture sur la place du 
marché d’où elle ne bougera pas du W.E. Nous rejoignons la 
mairie où a lieu l’accueil, nous émargeons, réglons le solde du 
séjour et suivons un accueillant qui nous accompagne jusqu’à 
notre hébergement rue d’Espagne à quelques encablures de 
la porte St Jacques. J’accompagne Solange à la réunion des 
présidents et ne peux que constater qu’une réunion de prési-
dents est toujours égale à elle-même, quelles que soient les 
formes des associations, ça règle ses comptes et tente de 
tirer la couverture à soi ! 20h30 retour au marché couvert 
pour un repas accompagné de chants basques interprétés par 
une chorale basque locale. 22h30 retour au gîte pour «une 
nuit de pèlerin», comme dira Solange le lendemain. 
 Samedi, réveil à 6h et direction la douche où cela bou-
chonne déjà un peu. Il faut dire qu’il y a 4 douches dont une 
en panne et 2 WC pour plus de 40 personnes hébergées ! 7 h, 
petit déjeuner dans un joyeux brouhaha dû à la petite salle un 
peu juste pour le 
nombre. 7h30, en 
compagnie de Solan-
ge direction le ciné-
ma Vauban où doit 
se dérouler la 1ère-

partie de la matinée. 
J’avoue que lorsque 
la lumière a été cou-
pée pour l’interven-
tion accompagnée 
d’une projection de Bertrand St Macary j’ai eu moi aussi une 
panne de lumière, j’avais le son mais plus l’image. 10h30, 
nous avons droit à un café bienvenu avant de revenir à la mai-

rie pour les différents ateliers. 12h30, nouvelle transhumance 
vers le marché couvert pour le repas de midi. 14h30, avec une 
heure de retard sur le planning, retour vers le cinéma pour la 
suite et là, horreur, la porte a mal été fermée et impossible de 
l’ouvrir. Ce piétinement commence à me fatiguer -au sens pro-
pre car ma hanche commence à devenir très douloureuse-. 
Ceci dit, l’assemblée reste bonne enfant et cela ne ronchonne 
pas trop lorsqu’en dépit du désespoir on nous renvoie à la mai-
rie puis au marché couvert car il n’y pas de salle assez grande 
pour nous accueillir. 15h, nous reprenons le cours de l’A.G. et 
nos malheureux organisateurs tentent d’obturer tant bien que 
mal les grandes baies du marché afin de pouvoir utiliser un 
vidéo projecteur. 18h, clôture de la journée.  Retour avec So-
lange au gîte où nous piquons un petit roupillon récupérateur 
avant le repas. 20H,  retour au marché pour le repas du soir où 
nous avons 
droit aux dis-
cours de cir-
constance y 
compris celui 
de l’évêque. 
Un groupe 
basque d’en-
fants anime le 
début du re-
pas avec ses 
danses ap-
plaudies cha-
leureusement par l’assemblée. 23h, retour au gîte et là je ne 

me fais pas pié-
ger, je mets les 
boules et en 
propose à So-
lange qui n’en 
veut pas. Je 
dors beaucoup 
mieux. En re-
vanche Solange 
subira les 
conversations et 

les rires de certaines jusqu’à plus de minuit. 
 Dimanche, nouveau lever à 6h dans les mêmes condi-
tions que la veille. Avant le petit déjeuner comme nous avons 
le temps nous ramenons nos sacs à la voiture. Je n’en peux 
plus de cette côte !! Ni de la descente d’ailleurs qui m’use au-
tant. Après le petit déj.,  je laisse partir Solange devant, vers le 
Vauban et essaye d’économiser la bête. Horreur, alors que je 
viens juste de passer la mairie je vois Solange et un organisa-
teur sortir de la rue où se trouve le cinéma. Demi-tour, la porte 
est toujours close et ils ne sont pas parvenus à l’ouvrir. Nous 
remontons une nouvelle fois vers ce foutu marché ! De 8h à 
11h se déroule l’assemblée générale, non sans un certain ca-
fouillage digne du reste du W.E. Ce pauvre président s’en sou-
viendra longtemps je pense. À 11 heures nous levons le camp 
pour redescendre vers l’église où nous assistons à une messe 
en basque. Et devinez quoi !! Retour au marché mais cette fois-
ci pour la dernière fois. Nous récupérons notre pique-
nique que Solange avait réservé la veille pour ne pas 
perdre de temps et prenons la route illico presto.  

 



 Nous roulons pendant plus d’une heure et rejoignons 
l’autoroute où nous stoppons à la 1ère aire de repos pour nous 
rassasier avec un pique-nique plus que copieux.  

 Pour la petite histoire nous avons eu droit à un temps 
magnifique pendant les trois jours. Nous avons trouvé l’eau à 
Mirambeau au retour. Il n’est pas 18 h quand nous arrivons à 
Chaniers, accueillies par Marc, heureux de nous voir arriver. 
Après un passage à la pompe je rentre chez moi fourbue mais 
heureuse de retrouver mon lit et le silence de ma chambre. 
                                                                  Brigitte  B. 
 
Compte-rendu des réunions par Solange 
 
Le vendredi 9 novembre : Réunion de préparation de l’A G : 7 
membres du CA présents et un membre excusé,  30 présidents 
présents et 6 excusés. Le président remercie les Pyrénées-
Atlantiques pour l'organisation de cette  AG. 
-Déroulement : quatre  ateliers sont proposés avec des thèmes 
bien différents, 
              Pèlerin au 21e siècle: François Rouzier 
              Les Associations Jacquaires: Sylvain Penna 
              L'accessibilité des Handicapés: Jacques Chauty 
              L'histoire du chemin: Didier  Morel 
-Approbation du CR de la réunion du COP du 16 octobre 2018 
-Questions diverses : présentation des trois nouvelles associa-
tions qui demandent à adhérer à la Fédé. 
 
Le Samedi 10 novembre, ouverture 
de l'AG avec le mot de bienvenue du 
président Philippe DEMARQUE : 
«160 représentants et  5 Associa-

tions étrangères, nous pouvons 

avoir confiance dans l'avenir car 
nous sommes devenus assez fort 
pour continuer le chemin tracé par 
nos prédécesseurs, j'espère que cet-
te AG sera prospère». 
  
 L'accueil doit être prioritaire 
par nos associations et être notre 
plus grande fierté, porter une atten-
tion particulière à ce que tous puis-
sent partir sur le chemin. Nous 
avons 300 Associations dans le mon-
de, dont 1/3 entre la France et l'Es-

pagne. 
  

 La Parole est donnée à Raphael SANCHEZ : représen-
tant espagnol, traduit par Elvire Torguet. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Il faut que le balisage soit commun à tous car cela peut 
créer une incompréhension pour les pèlerins. Trois cent mille 
pèlerins sont arrivés à Santiago, dont 176 nationalités mais 
seulement cinq mille Français. 
 Le chemin est représenté  par cinq valeurs : sans don-
ner d'ordre de priorité : La Spiritualité, l’Identité Historique, 
les Monuments le long du Chemin, l’Accueil et l’Hospitalité, 
l'échange inter culturel entre les Nationalités. 
 Le plus grand Patrimoine, se sont les pèlerins, le monde 
associatif est très important. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Le Dimanche 11 Novembre: Assemblée générale ordinaire: 
comme pour toutes les AG,  un vote pour adopter les CR et le 
bilan Financier. 
 Les trois nouvelles Associations se présentent  et après 
un vote unanime deviennent membres actifs de la Fédé, 
«Etoiles de Compostelle» de Melle(79), L'ARA, Association 
Rhône-Alpes et Carcassonne(11) 
 2019 verra la concrétisation de la «crédential»  com-
mune avec Webcompostella, du balisage commun et de la 
gestion des tracés et des relevés des voies, chemins et routes 
empruntés par les pèlerins sur le territoire ; cartographie et 
préparation de la nouvelle carte IGN. 
 Un membre du bureau est démissionnaire pour raison 
médical, Jean Monneret, président de L'ARA, se présente, il 
quittera son mandat de président à sa prochaine AG. 

 

AG fédération suite... 

En 2021, Année Jacquaire : à l'initiative du Canada,  
le thème sera, «Chemin de paix de Moscou à Santiago» 

  
L’Assemblée Générale FFACC 2019 aura lieu à CAHORS  



18 novembre, St Sulpice de Royan 

 Très bel après-midi ce dimanche 18 novembre. 
 Soleil éclatant, ciel bleu outremer et température juste 
fraîche. C’est bon! 
 12 participants : bel équilibre entre nos amis Pontois et 
pèlerins  «association de Compostelle». 
   Nous partons du parking Georges Brassens, en traver-
sant le bourg de ST SULPICE DE ROYAN et en passant devant 
le temple protestant: imposant par sa taille octogonale -un 
des 4  temples octogonaux en France-, et de style Néo-roman. 
 ST SULPICE DE ROYAN est la première ville du département à 
voir édifier un temple sous la Restauration. 
  Le groupe progresse en traversant des lotissements de 
belles et imposantes maisons individuelles, de construction 
récente. 
  Après avoir franchi le pont au-dessus de la rocade 
Saintes-Royan, nous pénétrons dans un fort joli bois dit le 
«bois de la Chèvre». Sur ce chemin de terre, nous foulons 
avec grand plaisir l’épais tapis de feuilles mortes. Chacun est 
à l’affût d’un champignon … non, aucun n’a pointé son nez !! 
Tant pis pour nous. 

    Nous atteignons le plateau de Pradelles, vaste étendue 
de  surfaces de terre  remembrées, sans caractère et un peu 
triste !    À droite, loin du regard,  l’imposante zone artisanale 
de la «Queue de l’Âne» et à gauche, au loin, nous distinguons 
la tour de contrôle de l’aérodrome de Médis.  
   S’offrent à nous, d’ autres habitations anciennes et 
nouvelles. Notons une volonté de conserver des anciens ar-
bres et des petits  bosquets, très agréables.  Sympathiques 
pour faire une petite halte. 

  Nous traversons Jaffe et continuons  par un sentier 
très  charmant dans le bois de la Courant. À la sortie du bois, 
nous apercevons le bassin de la Seudre. 
  N’oublions pas que ce territoire était, à l’origine, des 
salines, transformées en terres ostréicoles et en terres de 
culture aujourd’hui. 

   Sans difficulté, nous retrouvons le bourg, en faisant un 
arrêt à l’église ST SULPICE, bien connue des pèlerins de ST 
Jacques de Compostelle. 
                 Avec ferveur, nous chantons ULTREIA!!! 

   
  
 Charmante église de 
style roman dominant : 
son clocher carré, sa jolie 
façade et à l’intérieur, des 
fresques murales du 17° 
siècle subsistent. 
 
 
 
 Tout à côté de l’égli-
se, le jardin médiéval créé 

en 2006 sur un terrain gracieusement mis à disposition par 
l’évêché. 
   Les plantes sont endormies par le froid … Revenons en 
juin, elles seront dans toute leur magnificence et nous y dé-
couvrirons  les diverses essences qui composent un jardin de 
ce type. 
                                       Monique, Gérard B. 

 

CR Site «Montmartre-secret» 



De bons contacts qui marquent ...par Christian et Colette 
 Christian raconte qu'en mars 2018, le Frère Yves-Marie de la Communauté des "Petits Gris" se présente au refuge pour y 
passer la nuit, partant pour Santiago, vêtu de la bure, pieds nus et chaussé de sandalettes et muni d'un petit sac à dos en toile. 
Dans la pure tradition. Après de beaux échanges, avec Colette, nous l' avons guidé jusqu'à la Basilique St Eutrope. 
 En avril suivant, avec Colette, nous avons reçu trois pèlerins, Marie, Georges et le Père David. Et le grand hasard du Che-
min a voulu que nous nous retrouvions, nous aussi sur le Camino Francés. Georges, à Ronceveaux, le Père David, à Azquita et 
Marie, à Sahagun. Que du Bonheur ! 
 En août suivant, un pèlerin cycliste basque/ espagnol, s'arrête au refuge pour la nuit. Au moment de l'enregistrer sur le 
cahier, je (Christian) lui demande sa nationalité : Espagnole ou Basque ? Il me regarde droit dans les yeux et avec un fort accent 
me répond : «Basque, monsieur» ! 
 Colette raconte qu'en juillet 2018, ils reçoivent Susanna, d'Allemagne, et ses amis, au refuge pour la nuit. «Toutes les 
deux, nous avons tout de suite sympathisé. Susanna était avide de conseils, de renseignements pour son Chemin en Espagne. 
Elle notait tout sur son carnet. Après les rires, les photos et les embrassades, nous les avons laissés se reposer. Le 11 Novembre 
2018, je reçois un mail de Susanna me remerciant pour cet excellent accueil au refuge de Saintes, ainsi que pour les bons 
conseils qui l'ont bien aidée. Elle ''gardera pour toujours'' un très bon souvenir de notre rencontre». 

 C'est en septembre que la sous-préfète de Saintes a fait une petite visite à notre refuge. Elle m'a dit qu'elle avait fait une 
partie du Chemin de Compostelle. Elle était accompagnée d'un ''garde du corps'' ou ''appariteur musclé''. Simple promenade, 
visite du site ? 
  

 En octobre, un pèlerin s'annonce. C'est un Libanais s'exprimant dans un français presque parfait. Comme pièce d'identité, 
il était pourvu d'une carte de séjour. Il disait résider en France, avoir une compagne, et un fils en formation dans notre région. 
En guise de crédential il avait une feuille de papier sur laquelle avaient été apposés quelques cachets. 
Au téléphone je l'avais prévenu que s'il n'avait pas de document officiel il ne pourrait séjourner dans notre refuge mais aussi 
plus loin sur le Chemin. Ok qu'il était à en prendre un.    Il était déjà passé en 2017 et avait laissé un mot sur le Livre d'Or. 

 

     En sept mois il s'en passe bien des choses dans notre refuge ! 
Bien longues sont les permanences où il n'y a pas un pèlerin à l'horizon... mais lorsqu'il y en a, 

il y a parfois de quoi raconter…. 
Hospitalières et hospitaliers d'hier et d'aujourd'hui, si des souvenirs de moments marquants vécus dans notre refuge 

saintais vous reviennent, vous pouvez aussi alimenter cette rubrique. 

Les échos du refuge 

Une visite inattendue, par Michèle 

Un deuxième petit pèlerinage et HOP !, par Robert S. 

Le pèlerin de Dieu, par Monique et Christian  
 

Par un beau jour d’été au refuge de Saintes 
Deux vieux hospitaliers ont croisé le chemin 

D’un pèlerin de Dieu 
Venu de la Bavière, diacre de son état 

Il avait pris la route depuis cinq ans déjà 
Portant au fond du cœur la perte d’une amie 

Rappelée bien trop jeune, d’où souffrance infinie 
De la cité papale jusque Jérusalem 

Il marchait en priant, imprégné de sa foi 
Apprenant le langage des pays traversés 
Il jouait du piano pour pouvoir subsister 

Et ces millions de pas l’ont conduit jusqu’à nous 
Voyageurs immobiles qui partageons souvent 

Les peines et les chagrins, les joies et les espoirs 
De tous ces pèlerins en route pour Saint Jacques 

Par un beau jour d’été au refuge de Saintes 
Deux vieux hospitaliers ont croisé le chemin 

D’un pèlerin de Dieu 

Statistiques pèlerins 2018...  
 
 
 520 pèlerins ont été accueillis dans notre gîte 
cette année : - 303 hommes, 217 femmes -  
                 492  sont arrivés à pied, 28 à vélo… 
 Une grande majorité de Français : 410, mais 
tout de même … 22 nationalités représentées –dont 
deux pèlerins chiliens-! 
 
 La plupart était sur la Voie de Tours, cependant 
2 pèlerins sont arrivés de Pont-l’Abbé-d’Arnoult –voie 
du littoral– et 31 de Surgères –Bretagne, voie du 
Mont St Michel…- 
 
 Si une grande majorité a continué par la voie 
classique vers Pons,  7 ont emprunté notre variante 
par Rioux...et 41 ont pris la direction de Royan pour 
continuer sur la Voie des Anglais... 



 En septembre 2018, une requête était adressée à notre 
association par la MAS 17. 
 La MAS 17, Maison Associative de la Santé a été créée 
en 1999 sous l’impulsion du Député Maire de La Rochelle de 
l'époque, dans le but de faire connaître les associations de 
santé présentes sur le territoire rochelais.. 
 Constituée d'une équipe réduite à un temps plein, deux 
services civiques et de nombreux bénévoles agissant ponc-
tuellement, aujourd’hui, elle accompagne et soutient une cin-
quantaine d’associations adhérentes en collaboration étroite 
avec les acteurs de santé locaux : professionnels, institutions, 
élus… 

 Ayant pour vocation de promouvoir la santé* auprès 
du grand public, elle coordonne et/ou participe à des actions 
collectives d’information telles que  : 

 Les Semaines d’Information sur la Santé Mentale, 
 La Journée Mondiale de la Santé, 
 Le forum « Santé, bien-être et prévention », 
 Le cycle « Images et santé en associations » : projec-
tions-débats sur des thèmes divers et bien d'autres mani-
festations. 

 En premier lieu, il s'agissait pour notre association de 
délivrer des «crédentials» à des personnes souffrant d'handi-
caps sévères, ne pouvant se déplacer qu'en fauteuils roulants 
et accompagnées, celles-ci ayant pour projet de ''marcher sur 
le Chemin de Compostelle'' entre St Jean d'Angély et Pons les 
22 et 23 septembre 2018. Bien évidemment partiellement. 
 Ces personnes, au nombre de cinq, n'avaient pu partici-
per à un voyage à Rome, en raison de difficultés matérielles 
liées à leur façon de se déplacer et aux transports par avion. 
Ils avaient émis un jour le souhait de marcher sur Compostel-
le. Alors pour compenser il a été décidé de leur faire plaisir. 
            La formalité administrative fut donc accomplie. 
 La deuxième requête était de voir apposer le cachet de 
notre refuge sur leurs «crédentials», lors de leur passage à 
Saintes. 
 C'est 
donc le 23, 
vers 11 heu-
res, qu'un 
groupe fort 
d'une tren-
taine de per-
sonnes, dont 
cinq en fau-
teuils rou-
lants, se pré-
sentait au 
pied de la Basilique St Eutrope. Après une brève visite du re-
fuge, après avoir entendu quelques explications sur le Chemin 
et sur ce qui motive notre association et ses adhérents, cha-
que détenteur du ''passeport pèlerin'' vit son document tam-
ponné. 
         Avec une grande joie il faut le dire !   Robert S. 

LA M.A.S SUR LE CHEMIN DE COMPOSTELLE 
 ou  UNE AUTRE FAÇON DE MARCHE R SUR LE CHEMIN 

 

Qu’est-ce que l’hospitalité, par Robert S. 
 Dimanche 28 octobre, Brigitte,  hospitalière de perma-
nence, reçoit un ''pèlerin'' de nationalité américaine (USA), 
dépourvu de papiers -identité, crédential- et d'argent, il dé-
clare s'être fait voler ceux-ci dans un café angérien, le temps 
qu'il se rende aux toilettes. 
            La nuitée lui est offerte mais payée quand même. 
 Le lendemain matin, alors que je revenais des Pyré-
nées, un pèlerin me téléphonait pour me signaler son arrivée 
au refuge ce lundi soir. Je lui promettais de lui en permettre 
l'accès en lui donnant le code, dès qu'il serait devant, n'étant 
pas sûr d'être là à l'ouverture. Ce fut chose faite. 
 Vers 18 h, le pèlerin n'était pas là, mais, à l'intérieur du 
refuge, il y avait l'Américain qui m'explique alors sa situation. 
J'ai de la peine à le comprendre mais je me permets de l'auto-
riser à passer une seconde nuit au refuge, gracieusement. 
Ému par son récit, vol de ses papiers et moyens de subsistan-
ce, présence à Manhattan lors de l'attentat, traumatisme, je 
lui donne la moitié du pain que j'avais acheté. Il me promit 
alors d'aller le lendemain matin à la Croix Rouge chercher de 
quoi manger. Puis il se rendrait à Bordeaux au Consulat des 
USA y chercher une aide, celle également de sa sœur qui de-
vait lui en faire parvenir une. Je lui laisse un peu de monnaie. 
 Le lendemain matin, je me rendais au refuge vers 11h. 

 À peine dans le local je le vis arriver de la ville avec 
deux sacs papiers et de la nourriture. Il en remit alors sur le 
buffet en signalant que c'était pour dédommager l'associa-
tion. Il l'avait promis la veille. Je l'ai alors prié de quitter le 
refuge dès son repas pris. Je l'ai entendu pleurer. 
 Le  mardi 30, le pèlerin qui m'avait fait faux bond s'an-
nonce à nouveau et cette fois, il est bien là quand j'arrive et, 
surprise, je vois dans la pièce d'accueil mon Américain ! 
            Je le renvoie en le sermonnant un peu sévèrement. 
 Le mercredi 31, je me rends à nouveau au refuge. À 
peine arrivé, je vois une personne s'avancer dans notre local. 
Un curieux. Je lui dis qu'il pouvait entrer jeter un coup d’œil 
et, surprise, que vois-je dans un lit, encore notre Américain ! 
          Nouvelle réprimande et je le somme vivement de quitter 
le refuge... 
 Heureusement, à partir du 1er novembre celui-ci est 
désormais fermé à clef, avec un nouveau code, de surcroît. 
 Notre ami a bien profité de notre refuge, quatre nuits 
quand même, en utilisant le code pour y revenir. C'était vrai-
ment un routard, couchant à droite et à gauche, et je ne sais 
dans quelles conditions. Pas à envier quand même. 
Qu'en penser ?...... Comment se seraient comportées d'autres 
personnes ?..... 

 



Agenda...janvier, février, mars 2019 

Pensez à consulter :        http://www.compostelle17.fr/-Actualites-.html 

Si vous souhaitez écrire dans le prochain Ultreïa… histoire, anecdote, témoignage etc.… 

IMPORTANT ! Pensez à nous envoyer vos textes avant le 10 mars. MERCI ! 
 

                 Crédits photos :  Association jacquaire vendéenne, Bernard Bouju, Brigitte Bourdin, François Freitag, 

Brigitte de V, Robert Souris, Solange & Marc Bourez ;                  Dessin : Régis Payan 

Merci aux rédacteurs,  aux  

photographes, aux correctrices 

et à tous ceux qui ont participé 

à  cette édition !! 

Dimanche 6 janvier : Partage de la galette…  

Rémy nous donne rendez-vous à MONTILS à 13h45, sur la place de l’église. 

 Départ à 14h pour une marche de deux heures… 

 À 16h, nous nous retrouverons tous, marcheurs et non marcheurs, dans une salle à côté de l’église, 

pour partager la galette…. 

                                                 Tel Rémy : 07 84 40 97 35 

  Dimanche 28 AVRIL 2019, Rencontre avec la Vendée  

                   JAJNA à Bordeaux les 4 et 5 mai 2019 

Samedi 19 janvier, réunion «autour des chemins de l’Ouest». Les associations de  Loire-

Atlantique, Vendée, Deux-Sèvres et Charente-Maritime, concernées par le balisage,  se retrou-        

             veront à  10h30 au «Café français» à Surgères. 

Lundi 21 janvier, à Bordeaux, réunion préparatoire pour la JAJNA 2019 

Vendredi 22 février, 20h, réunion sac à dos, salle Louis Lumière-Maison des Associations-31 rue Cormier-SAINTES- 

Vendredi 15 mars, 19h30, réunion des hospitaliers, salle Gérard Philipe-Maison des Associations-  

                          Dimanche 24 février : Solange nous donne rendez-vous à PESSINES à 13h45, sur la place de la 

                mairie. 

 Départ à 14h pour une marche de 8 km  

                                                 Tel  Solange :  06 67 94 18 71 

                           Dimanche 24 mars : Danièle, Annette et Michel nous emmènent du côté de St Thomas de Conac, 

au Nord-Ouest de Mirambeau, belle balade avec points de vue sur l’estuaire de la Gironde ! 

                                                Nous avons rendez-vous sur la place de l’église et/ou de la mairie de St Thomas de Conac  

                                                                                –les deux  bâtiments sont face à face- 

 Départ à 9h, sur le circuit des coteaux, 10 km, côté estuaire.  

                                                                   Retour aux voitures pour le pique-nique 

 L’après-midi, circuit de 7/8 km environ, sur une autre partie de la commune 

 

       Tel Danièle  07 63 85 94 53,   tel Annette  06 74 17 39 34,    tel Michel  06 84 08 05 67  –n’hésitez pas à laisser un message- 

Réunions  

Rencontres à venir  


